

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 26 de julio de 1905

Núm. 31

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

Payo que Reza...

Los señores *fernandistas* se van civilizando. Al principio de esta hermosa campaña electoral, no había seres más procaces y violentos que los *Maximistas*.—Las lecciones de civismo y decencia que les ha venido dando el gran Partido Nacional, ha surtido buen efecto.

Y hoy están ya tan adelantados los señores de esas filas y de «El Derecho», que repiten de memoria las propias palabras que les hemos venido repitiendo.

Gracias á esa repetición literal es que han podido escribir un artículo tan raro en pluma de ellos—por su moderación—como es el que lleva por título: *Curándose en salud*. Entre otros párrafos de nuestros oradores aprendidos de memoria por el articulista, citemos éste:

«Nuevamente les decimos que esta es una discusión pacífica, discusión fraternal en que, cualquiera que sea su resultado legal, quien ha de salir gananciosa ha de ser la Patria».

«Los republicanos no tenemos odios, no llevamos con nosotros ren-

cores, no alimentamos *malas pasiones*.—Nuestras aspiraciones son *generosas*, los *eletistas* saben que aquí en esta comunidad se les *recibe con cariño*! Perdidos ellos en esta contienda, nada han perdido, *brazos amigos* se les tienden desde aquí, pues quien ha de triunfar ha de ser Costa Rica, buena y maternal, Costa Rica para todos!»

¿Quién hubiera creído que aquellos desafortunados *fernandistas* de hace tres meses habían de progresar tanto, y que eran capaces de *elegir su alma á tanta altura*?

Pero como los conocemos á todos desde el primero al último, al leer en su vocero las anteriores y melifluas palabras, no podemos sino repetirnos el proverbio aquel:

Payo que reza, miedo tiene.

GRACCO

Fusión

Ahora que ya están sintiendo nuestros cuatro enemigos lo grande de nuestro partido y lo inevitable de nuestro triunfo; se revuelcan como lobos heridos y apelan á lo que está al alcance de ellos para poderlos derrotar. En las plazas públicas es donde más se ve y se oye en estos tiempos las desafortunaciones de los cuatro débiles contra el grande; ya con la acostumbrada palabrería de sus oradores en contra del Partido Nacional ó ya fusionados los cuatro partidos para aplaudir todo lo que cualquiera de sus oradores diga, aunque sea una barbaridad.

Nuestra contienda política se hace cada día más simpática y obtenemos nuevos triunfos porque así como si un solo hombre lucha contra cuatro y sale vencedor es héroe simpático y querido por todos los que ven esa lucha, así un partido que lucha contra cuatro y los derrota será un partido simpático y querido.

Los japoneses á pesar de ser de una raza despreciada por la blanca, gozan hoy día de una simpatía general en el mundo entero, hasta ese cariño que renace en los corazones patriotas al ver que un pequeño vence á un grande. Después de que parece imposible que en esa lucha tan desigual pudiera triunfar y que se creía ver al pobre Japón desaparecer del mapa,

lentos de extrañeza hemos palpado, podemos decir, que ha sucedido todo lo contrario.

Desde que se declararon los *fernandistas*, *sotistas*, *zuñiguistas* y *chequelistas* en contra del Partido Nacional, desaparecería de la arena política y llenos de extrañeza palparán lo mismo que ha sucedido con el valiente Japón; que triunfaremos con toda legalidad y orgullo y seremos admirados por los que sepan nuestra lucha tenaz.

Los soldados japoneses deben su triunfo á su valor y enojo lo mismo que á sus oficiales, y los soldados del Partido Nacional á sus cabecillas y propagandistas que con calma y paciencia les han abierto los ojos á los engañados y á los confundidos.

Nuestro triunfo será timbre de gloria para Costa Rica y extrañeza para los malos patriotas.

JAPONÉS

No los Conocemos

Ni nosotros sabemos, ni el público tampoco sabe, quiénes son los redactores de *La República*. No los conocemos porque nunca ha aparecido al frente de ese diario en esta lucha política, otra persona que don Octavio García, panameño.

No viene al caso hacer defensa de los desmanes de hoy, como lo hace *La República*, con historias de ayer muy ajenas á la dirección y redacción de *El Combate*, que estima y respeta altamente al íntegro Jefe Supremo del País, que lo admira por su completa imparcialidad en este proceso eleccionario, que reconoce en él á su digno Jefe de 1902, y que se honra en contarle como amigo.

El Combate no recibe inspiraciones de nadie. Sus redactores son los socios del Club la Juventud Nacionalista, organizados de acuerdo con la lista que en días pasados publicó el órgano oficial del nacionalismo. Todos son costarricenses, responsables de sus actos y verdaderos patriotas. Tienen derecho á decirle al extranjero que aparece al frente de *La República*: Usted es un extraño. Si siempre se ha prestado, con beneplácito suyo, para atacar al Gobierno, ahora hay quiénes le digan: ¡Paso atrás! señor *zuñiguista*, usted no es costarricense y aparece

al frente de una Empresa anónima que es rechazada.

Pasquin

Así ha dado en llamar á nuestro diario, la prensa enemiga, y sin embargo nuestras columnas no registran frases incultas, y mucho menos ataques á nuestra sociedad.

En nuestro número de ayer llamamos la atención del director del periódico «El Día», don Agustín Luján, por un suelto á todas luces indecente, firmado por un tal «Rifi» en el que se falta al respeto, de manera soez y burda á lo máspreciado de nuestra sociedad: á las señoritas.

Eso no nos extrañó verlo en el aludido diario, porque á ello estamos acostumbrados.—Pero nunca creímos vernos obligados á protestar de la misma manera contra «La República», que dirige don Octavio García, decana que ayer no más ofreció cultura en su lucha, y hoy acoge el soez y cobarde artículo que insertó «El Día» contra las bellas y virtuosas señoritas de esta sociedad.

¡Qué tristemente se ha exhibido el elemento oficial del *zuñiguismo* que dirige esos periódicos!

¡Oh pasquines!

OVACION BLANCA

Un tal Rifi escribió en «El Día» un articulejo con el mismo eucabazamiento que llevan estas líneas, en el que nos da á conocer la poca cultura y educación de algunos que colaboran en ese diario y el poco respeto que guarda y hace guardar su Director á la sociedad en que vive.

El tal articulejo, que da verdaderamente asco leerlo, insulta de una manera soez y canallesca á las señoritas que diz darán más realce á nuestra ovación del treinta, tirándoles flores á nuestros compatriotas campesinos. En esa especie de guasa chistosísima en la que Rifi repite á cada momento la palabra «blanco», aparece al lector, por tal motivo, ser un «blanco artículo», pero no blanco como nuestra insignia ni nuestra ovación, sino blanco como las aguas que reciben las cloacas y preñado de las inmundicias de las mismas.

Extraño y muy extraño nos ha pa-

CORRESPONDENCIAS

Alajuela

Desde que el Partido Nacional acordó organizar la ovación del 30, los sotistas no se dan punto de reposo procurando debilitar el número de los concurrentes y tratando de empequeñecer su resultado, que desde hoy tienen y que desde hoy les irrita.

Dirigidos sus esfuerzos en este camino apelan á toda clase de armas, recurren á toda clase de medios, aunque no sean los más decorosos. Ha llegado su impudicia hasta asegurar que los cletistas ofrecen dinero para llevar gente á la ovación. Olvidan que nuestro pueblo es digno. Han tenido la audacia de juzgar á las autoridades capaces de citar vecinos, amenazándolos con multa. Suponen que nuestro pueblo es tan cándido para ignorar que ninguna autoridad puede obligar á nadie á concurrir á una manifestación política.

El norte de todas esas falsas especies, es dar á entender que á nuestra ovación concurrirán mediante la paga ó la fuerza.

Esa propaganda á que única y furiosamente se dedican los sotistas, resulta tan estéril, como mal intencionada. El Partido Nacional va á ostentar públicamente el número de sus afiliados y á tributar una manifestación de simpatía á su candidato. No quiere el concurso de los que no vayan espontáneamente con ese objeto. A nadie se le paga. Concurrirán solo cletistas entusiastas, que sólo los mueve su patriótico y pertinaz anhelo de que triunfe el partido del orden y de la honradez.

Si hay alguien—cosa que rechazamos—que haya ofrecido dinero porque asistan á la ovación, es bueno que se sepa que á esos oveccionistas no los queremos. Si nuestros adversarios han echado mano de esos medios, nosotros los rechazamos.

Si nuestros enemigos desde antes se preparan, para el caso en que la ovación resulte imponente y grandiosa, para el momento en que se vean ellos muy pocos ante el formidable empuje del cletismo, que busquen mejores recursos para su consuelo, que disimulen en silencio su amargura, pero no ultrajen á nuestro valiente pueblo cogiéndolo como trapo para enjugar sus lágrimas.

P. P.

De Santa Cruz

(GUANACASTE)

Señor Director de «El Combate»

San José.

Muy estimado amigo:

Para que esté Ud. al tanto de lo que pasa por estos benditos lugares y aquilate el estado de ánimo de estos habitantes en la presente campaña política, me permito dirigirle estos párrafos para que se sirva insertarlos en su acreditado periódico.

El lunes diez del corriente mes, como á eso de las dos de la tarde, oí un tropel de bestias que se hacía más y más perceptible por una de las calles cercanas á mi casa de habitación y, como es natural la curiosidad innata en el hombre, me hizo salir á la puerta y pude apreciar el desfile de los caballeros: el diputado en ciernes don Ricardo Coto, su hermano Rubén, Rafael Cartín (ex-Visitador de Escuelas), Lauro M. Leal, Ramón Guadamuz y otros que mi vista no pudo abarcar.

En todos estos caballeros se reflejaba ese ardiente entusiasmo del soldado prusiano que airoso marcha al combate con la fe del triunfo. Momentos después averigüé que eran propagandis-

tas del fernandismo que se dirigían al 27 de Abril y que de allí marcharían para el resto de los barrios de la *costa*. Muchos del partido neo al verlos pasar alegres exclamaban: he ahí á los nipones que marchan á Puerto Arturo. Pero á los tres días de permanencia en el barrio arriba expresado, regresaron todos compungidos y avergonzados. ¿A qué se debería esa metamorfosis?.....

Los Jefes nacionalistas celosos de las plazas con que cuentan en esos lugares, enviaron en su auxilio un refuerzo de aguerridos soldados que supieran auxiliar con honor los fuertes del nacionalismo allí levantados. Los propagandistas neos, una vez que llegaron y establecieron su tienda de campaña, formularon su plan de operaciones para atraerse á los honrados labriegos entregados á sus faenas agrícolas; pero que chasco se llevaron. Ninguno de los firmes nacionalistas cayeron en las redes que les tendieron. No hicieron caso de las notas armoniosas de la *marimba*, ni al blanco licor que pone los ánimos en peligro de faltar á sus deberes, ni á las falsas promesas, ni á los sofismas con que ensalzan á su don Máximo, poniendo en tela de duda á la limpia reputación del Licenciado don Cleto González Víquez.

Como no diesen resultado los tenaces esfuerzos de esa noche, hicieron llegar á la *sotana zuñiguista* para renovar los ataques; pero siempre nuestros valientes soldados supieron neutralizar los insultos procaces, hijos de la impotencia de dichos propagandistas, entre los cuales el ex Visitador Escolar Cartín, que se ha lanzado á la arena política, después de haber trabajado bajo cuerda al amparo del puesto que ocupaba; dicho señor no sólo se ha desenmascarado, sino que siembra la semilla de la sedición en el personal docente del circuito á que él pertenecía. Bien sabido es en esta provincia que los maestros venidos del interior fueron escogidos por el señor Cartín, y, como es natural, todos debían ser del color político á que él pertenece.

¿Consiguieron algo los propagandistas neos?

Como era de esperarse el plan les fue adverso. Fueron enérgicamente rechazados en la primer fortaleza y descorazonados renunciaron á proseguir regresando todos mohinos á su cuartel general, *Mancha brava*, á dulcificar sus penas con el licor, repitiendo de cuando en cuando un dicho vulgar «para no sentir ni ver, beber.»

De Ud. atto. y S. S.

O. GUARDIA MUZ.

Cañas, 19 de julio de 1905.

Señor Director de

«El Combate»

San José.

Muy señor mío: El domingo próximo pasado en esta Villa, tuvieron una reunión los partidarios de don Bernardo Soto, y los pocos que aquí hay, de don Máximo Fernández, en el local que estos últimos tienen destinado para su Club.

El objeto de la reunión fué formar entre ambos partidos una alianza ofensiva y defensiva contra el «Gran Partido Nacional»,—de donde se deduce que no debió de ser verdad la decantada mayoría de los Republicanos en Cañas, pues quien está en mayoría no busca ni acepta fusiones.

Don Alfonso Alvarado se ha abstenido de hacer política activa, y así es como se explica la decadencia del «Partido Sotista», pues el señor Alvarado es la persona de más significación con que contaban y el único que habría podido contrapesar el impulso arrollador del Partido Nacional.

Don Nicolás Benavides y don Matías Bolívar son los actuales jefes de la fracción sotista de aquí y si bien es

verdad que ambos son excelentes personas, debe tenerse en cuenta que no basta eso para crear adeptos á un partido, se necesita además tener algún prestigio en las masas y ninguno de estos caballeros lo tiene.

Se nos olvidaba decir que en la reunión soto—fernandista de que hemos dado cuenta estuvo presente don Ceslao Saborío; y tenemos informe de que no fueron muy satisfactorias sus impresiones recibidas allí; pues no se habló sino de escasez de fondos y que es mucho ya el dinero invertido y muy poco el resultado.

La campaña, en ésta ha tomado un carácter decididamente favorable á los «nacionalistas» y no es aventurado augurar que los contrarios se abstendrán de ir á los comicios para disimular de esa manera la ignominia de su derrota.

Las Juntas Cantonales y de Distritos han quedado organizadas á satisfacción de todos los partidos, pues las integran personas que ofrecen completas garantías—Así lo manifiestan públicamente los partidarios de los diferentes bandos.

Esta correspondencia no podrá ser muy extensa porque hasta muy tarde nos han sido suministrados los datos anteriores; y como nuestra residencia es en «Santa Rosa», no siempre estamos al corriente de lo que en la Villa ocurre.

Exitamos á Conde Azul para que descuelgue su lápiz y en sabrosos párrafos de la prosa que él sabe escribir, nos regale con sus producciones, en las que sean sesudamente descritas las exencias de las doctrinas que sustentan nuestro partido.—No esté tan frío, Conde; entusiámesese y despierte entre nosotros más entusiasmo y sea éste tal, que abume y confunda á los pocos republicanos que aun quedan por allí dispersos.

En el barrio de mi residencia, que como antes dije, es Santa Rosa, sólo un partidario hay de don Bernardo.—Es un señor Calderón á quien hice una visita hace pocos días con el objeto de atraerlo al «nacionalismo», pero ¡válgame Dios! qué salero y qué palmito el de las mozas que allí encontré; cuánta amabilidad.—Fuí por lana y faltó poco para que saliera trasquilado;—tal fué el ascendiente que de una vez estableció sobre mi espíritu la gallardía de estas señoritas, que si algo más prolongo mi permanencia allí, no respondo de mis opiniones.

Nosotros los agricultores deceamos con vehemencia que el Licenciado don Cleto González Víquez, llegue á la Presidencia de la República, para que tendiendo hacia acá su mirada protectora, nos brinde facilidades de trabajar con buenas vías de comunicación y leyes que hagan efectivo el ensanche de la agricultura.

Ya vé, señor Director, como me salió de quicio; empecé dando á V. la noticia de la reunión mixta del Domingo; y poco á poco fuí extendiéndome hasta las montañas de Santa Rosa, donde me sacaron de mis casillas las niñas Calderón y luego me dejé arrebatar por las bellezas del paisaje hasta venir á parar en un voto sincero de que sea el señor González Víquez quien rija el país en el próximo período constitucional.

En mi próxima prometo á V. ser más extenso y darle más noticias de este pueblo, en el cual pienso ahora quedarme una temporada, tomando datos sobre todos los asuntos que puedan despertar algún interés en el público.

No sé si sea esto abusar del generoso ofrecimiento que V. se sirvió hacerme de sus columnas; V. dirá; y en mis futuras correspondencias seré más discreto en el uso que de ellas haga.

No quiero concluir sin hacer presente que la desaparición para siempre del ilustre hombre público don Mauro Fernández, ha sido aquí profundamente sentida,—y enviando, en

recido que «El Día» y «La República» le hayan dado cabida á tan simpático artículo, apenas digno de su autor, no porque en estos periódicos se haya leído nada bueno en esta contienda política, sino porque sus Directores saben ó debían saber el respeto que hay que guardar á la sociedad y más á sus bellos adornos: las señoritas. El que en los órganos oficiales de don Tobías Zúñiga Castro, siendo como es, miembro distinguido de nuestra sociedad, aparezcan artículos como el de Rifi, es altamente censurable, tanto para el partido como para el candidato.

Dada la opinión que tenemos de don Tobías como caballero, creemos y hasta podemos asegurar que será uno de los que más se habrán indignado, al ver que pretendan hacer de nuestras señoritas chacota política por el sólo hecho de simpatizar con uno ú otro partido. Hay más, creemos que ya habrá llamado á los Directores y Rifi, y le habrá puesto el Carreño en la mano para que recuerden lo que la educación manda y el respeto á la sociedad exige. Tal vez los Directores de los periódicos mencionados (no queremos hacer cargos injustos), no estén al tanto de lo que en ellos se publica, pero si no es así no cumplen con su obligación, y si por desgracia es lo contrario, de veras sentimos que dos jóvenes de nuestra sociedad quieran verse sancionados por ella, como merece el que no le guarda el respeto debido á la misma sociedad de que forma parte. Ya en este periódico salió la primer protesta contra el proceder de Rifi y el Director de «El Día» y hoy protestamos de nuevo contra semejante falta de respeto á nuestras señoritas. Esperamos que los señores Directores y especialmente Rifi, darán la satisfacción que merecen nuestros bellos adornos de la sociedad.

JUAN CARRANZA G.

Notas de Puntarenas

Aquí en Puntarenas la división política se acentúa. Todo resulta del odio inveterado que se tienen dos círculos principales: el de la clase alta ó aristócrata, que pertenece al partido zuñiguista, y el de la clase que aquellos nunca han podido tragar en el Municipio, en los puestos administrativos ni en el Congreso. Estos círculos, por el afán de hacerse la guerra, han apelado siempre á todas las argucias imaginables.

Hoy los zuñiguistas, valiéndose de su preponderancia en las mesas electorales, han dejado ver las uñas muy claramente; y empiezan las conversaciones por lo bajo acerca de quiénes ocuparán los puestos en la Cámara. Quieren los amigos de don Tobías que la electoral vote, como diputados propietarios, por don Francisco de P. Amador ó por don Juan Suñol, y como suplentes por don Amadeo Boza ó don Juan de Dios Matus. Los fernandistas prefieren, naturalmente, á don Francisco Ocampo ó don E. de la Guardia, y como suplentes á don Gonzalo Lizano ó á don Leonardo Matarrita, de Nicoya.

Consta que los sotistas se han unido desde el principio á los zuñiguistas, y que les darán sus votos en las elecciones, á fin de ahogar el fernandismo. Este último grupo, sin embargo, yo creo que es más numeroso, y cuenta por otro lado con la Empresa de vapores, que sólo se ocupará de acarrear gente de su agrado.

No sabemos en qué parará toda esta fiesta. Pero conste que lo tendré al tanto de lo que ocurra.

Su amigo,

EL CORRESPONSAL

22 de julio de 1905.

nombre del Cantón de Cañas el más sincero pésame á la apreciable conmovida familia.

Hasta mi próxima.

CORRESPONSAL CAÑERO.

GACETILLAS

El cletismo se muere

Los adversarios que á diario sostienen esa majadería, qué dirán del sin número de botones blancos que han reventado y que á diario revientan?

Ya por las calles de San José sólo nacionalistas se ven, la bandera, ídem con el parche zuñiguista, y los potrereros de Mojica; respaldados por la tricolor, desaparecen de las solapas.

Ya comprendemos que la vergüenza y la dignidad se apoderan del corazón de los costarricenses y no quieren ver hechas girones las páginas de nuestra historia.

Los intransigentes, los de lechuguita verde, tan verde como las pampas del Guanacaste, y como la rica uva, y los de la histórica y oportunistica candidatura ministerial, abandonan el escabroso camino para engrosar las filas del grande y firme Partido Nacional.

Dignos verdaderamente de entusiasma aplauso son, son los costarricenses que persuadidos de la verdad, comprendiendo y recapacitando los hechos que hemos lanzado á la publicidad, tomados literalmente de nuestra historia, deslindan el vicio de la virtud tomando la última, es decir, la blanca enseña, símbolo de un partido que hoy es grande por lo alto de sus miras.

Sólo cletistas!

Los débiles, los que no pueden hacer la más pequeña ostentación de su poder, esos sí, necesitan del esfuerzo ajeno; pero los fuertes, aquellos que sólo en su propio valer confían, esos á nadie solicitan auxilio.

Por eso el Partido Nacional, sin solicitar la ayuda de ninguna otra fracción porque á ello se opone su dignidad no desmentida y la altivez que le da su pujanza y su prestigio, dará el último de este mes una muestra de su grandeza.

El 30 del presente concurrirán á la ovación nacionalista muchos miles de costarricenses henchidos de verdadero patriotismo, para lanzar un viva al Partido Nacional, que será la manifestación más íntima de sus nobles sentimientos, y que repercute con vibraciones de entusiasmo en el corazón de los unos, y llene de angustia mortal y de pánico terrible á los que pensaron que algún día el engaño y la mentira podrían triunfar sobre los destellos vivísimos de la verdad y de la razón.

Agradecemos altamente al Partido Republicano que ordene á sus adeptos abstenerse de concurrir á nuestra ovación; así deben hacerlo los demás partidos. Ya lo hemos dicho muy alto: no queremos gente prestada, déjennos solos, no necesitamos elementos extraños que luego pretendan menguar nuestro brillo. El Partido Nacional solo se basta, es lo suficiente grande y poderoso para presentar sus ordenadas filas en correcta formación, con soldados en cuyos pechos reboza el entusiasmo de los fuertes y el patriotismo de los buenos.

El lunes

pasado en el Hospital de esta Ciudad le fue practicada á don Juan de Dios Céspedes, antiguo y muy querido profesor del Colegio de Cartago, una seria operación, por los cirujanos Calneek y Jiménez.

Ojalá que este sea el fin de la dolencia de don Juan de Dios y que pronto recobre su salud.

La política en la Fábrica

Nos aseguran que varios peones que allí han trabajado por muchos años, han sido despedidos últimamente y se han quedado sin trabajo por no haber

querido adherirse al sotismo en lo cual se empeña alguien que allí manda y manda mucho.

¿Qué habrá de ésto?

De San Mateo

Nos escriben de aquel lugar que el nacionalismo ha aumentado en estos últimos días de un modo considerable.

Sin embargo los zuñiguistas, en su loco afán de ver triunfos donde sólo derrotas hay, persisten en la creencia de que en ese lugar tienen mayoría y abrumadora.

Pero eso se explica muy facilmente. Como eso sucedía en realidad cuando don Tobías manejaba su partido, valiéndose de todos los recursos que le suministraba su alta posición política, ellos han seguido con esa halagüeña esperanza. Así es que el golpe les será terrible.

Nuestro activo y valiente copartidario don Andrés Brenes, persona de las más prestigiadas y dignas de aquella localidad, abrazó desde un principio con decisión propia de buen patriota, la causa nacionalista y otro tanto ha hecho la inmensa mayoría de los mateños que, dando muestras de su patriotismo é independencia no desmentida, han acogido con entusiasmo las nobles ideas del gran Partido Nacional.

Santa Bárbara de Heredia

es un lugar esencialmente cletista y aunque los fernandistas han pretendido invadirla, aquellos honrados ciudadanos los rechazan indignados y á ellos no les queda más remedio que irse can su música á otra parte.

En días pasados hubo una reunión del Partido Nacional que resultó una manifestación hermosísima, resplandeciendo en ella como nota dominante, el orden y la compostura, prueba evidente de que el nacionalismo cada día adquiere más prestigio en todos los lugares.

Siempre ellos

Galantemente ha cedido *La República* diario zuñiguista sus columnas al distinguido caballero don Pedro Joaquín Hurtado para que este señor lanzara desde ellas cargos al Licenciado don Aníbal Santos, quien al iniciarse esta campaña política, y desde las mismas columnas del órgano zuñiguista, se dirigió á sus comprovincianos exhortándolos para que formaran en las filas de la causa que él con tanto entusiasmo abrazó.

¡Qué amigos tienes, Benita!

Hemos

recibido la siguiente atenta invitación:

Pedro C. Acuña y Raimunda D. de Acuña, tienen el honor de invitar á Ud. al matrimonio de su hijo *Juan Félix* con la señorita *Honorio Sibaja*, cuyo acto se verificará el 2 del entrante á las 8 p. m.

San Pedro del Mojón, Julio 22 de 1905

Al manifestar nuestro sincero agradecimiento, hacemos fervientes votos por la felicidad de la futura pareja. Si nuestros deseos se realizan formarán el hogar más risueño de la tierra.

Permanente

El domingo 30 de este mes se verificará en esta capital la —OVACION— que prepara la Directiva del Partido Nacional.

—Se llevará á efecto sin falta.

Ya lo saben los nacionalistas para que no hagan caso de las falsas especies que pudieran propalar nuestros adversarios.

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CHIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á

“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

RIVERA Y CO.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de los fabricantes. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en mucho un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos, su sólida construcción, su indiscutible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó de cualquier madera que el cliente indicase, pues para él cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegadas, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, sea charola encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos, franceses alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanos etc. etc., en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV, el antiguo, y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en todo Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, honradez, puntualidad en todas mis negociaciones, son lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejen

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho
A
MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.